

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: *Infanta, 17 (bajos)*

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II.

Mahón jueves 20 de Diciembre de 1917

Núm. 519

HOJA DE CALENDARIO

Viernes

21

DICIEMBRE

Santo Tomás, apóstol

Santo Tomás fue uno de los más celosos y feroces discípulos que tuvo Jesucristo. Cuando los apóstoles se esparcieron por el mundo para cumplir los mandatos del Señor, Santo Tomás se encaminó a los vastos territorios del Oriente donde predicó el Evangelio, residiendo largos años en China y en la India oriental. En Meliapor halló el término de su existencia, pereciendo a manos de los brahmanes o sacerdotes idólatras.

La vida política

Ha escrito Laveleye ocupándose de las revoluciones que éstas se suelen dividir en tres periodos: el primero es el de los hombres avanzados que las provocan; el segundo, el que determinan otros hombres más avanzados que se apoderan del poder calificando de tibios a los iniciadores; el tercero es aquel en que se declaran traidores unos a otros. Nosotros añadiríamos una cuarta etapa y es aquella en que la sociedad desolada se entrega al dictador que pone término a la anarquía y restablece el régimen de orden.

Portugal, cuyas desgracias deben afectar nos por tantas razones se halla en esa fase de la acción revolucionaria; los republicanos que derrocaron la monarquía se acusan de traición y ensangrientan las calles con sus divisiones. Al hacer votos por la tranquilidad y el orden en un pueblo humano no podemos menos de citar el ejemplo que están dando los revolucionarios a todos los políticos de nuestro país a todos los amantes del orden y a todos los amantes de la libertad.

Desde que fue derribada la monarquía en el país vecino no ha habido un instante de paz moral ni material; los que atribuían un malestar político y económico al régimen monárquico están experimentando las consecuencias de su error; por el camino que llevan los sucesos, no tardará en llegarse a la dictadura que reclamará la nación entera para poder vivir y al liquidar el periodo revolucionario sólo habrá dos partidas tristes en su abono: mucha sangre vertida y mucho actos de despotismo y tiranía. Esta es la historia de casi todas las revoluciones que algunos oradores han calificado de tempestades que causan estragos, pero que purifican el ambiente y que nosotros juzgamos como un mal absoluto por que en los tiempos modernos el ambiente político puede purificarse por otros medios pacíficos y sin necesidad de causar estragos de ningún género.

Es indudable que hay locuras colectivas porque de lo contrario en ningún pueblo donde existan las instituciones que el derecho político moderno ha consagrado como mejores, se concibe la apelación a la fuerza para modificarlas con la violencia, a los pueblos donde todos los derechos políticos del ciudadano están escritos en la ley, no se hace más

que desacreditar todas las que los mismos revolucionarios llaman conquistas del progreso. O el sufragio universal es una verdad o la revolución es un crimen.

Existe una contradicción incomprensible en los que piden el sufragio universal como medio eficaz para que la nación se dé el gobierno que tenga por conveniente y apelan a la fuerza para establecer el que ellos desean contra la voluntad de la nación. Vacilaríamos en nuestras convicciones liberales examinando estos hechos si no tuviéramos fe en que caminamos siempre hacia un perfeccionamiento moral y material que acabará alguna vez con la ferocidad de los fanatismos políticos y de todo género.

En el espejo de Portugal debe mirarse la sociedad española estudiando las causas de la revolución para evitarlas y los procedimientos empleados para combatirlos sin tréguo ni descanso, no permitiendo que ciertas propagandas acostumbren al oído a la condenación de un régimen y a las apologías de otro. Los momentos actuales son difíciles para todas las naciones; las barbaridades a que ha dado motivo la guerra; el atropello total del derecho de gentes, los atentados más horrendos cometidos contra todo sentimiento de humanidad, han relajado en los pueblos los conceptos de la moral y el derecho; el imperio de la fuerza como razón única de que dan ejemplo los pueblos más cultos, está sembrando en las masas ignorantes la semilla de las ideas más disolventes y la sociedad que no se prepare convenientemente a recibir el embate de las pasiones feroces que al fin han de desarrollarse, será víctima de su apatía y abandono. Esto lo prevén todas las personas prudentes: pere los gobiernos, poco atentos al porvenir, dejan hacer y ven con indiferencia culpable la nube de la revolución que habrá de descargar al fin por la tolerancia de unos y la cobardía de otros.

En España actualmente y por virtud de los últimos acontecimientos políticos, nos hallamos en una especie de compás de espera; el gobierno, sin filiación política determinada, está dirigido desde fuera por elementos diversos y de contradictorias tendencias. A esto obedecen determinadas vacilaciones en asuntos de importancia; sin embargo, ya parece que hay conformidad en dos asuntos de transcendencia: en disolver las Cortes y en no dar la amnistía por decreto. Esta conformidad también ha necesitado ser sancionada por elementos que no forman parte del Consejo de ministros; hay poderes irresponsables que no son la Corona, ni el gobierno y que deciden de nuestra suerte en el orden político. La campaña electoral es un problema grave de estos momentos, porque se va a plantear en unos términos que nosotros consideramos desfavorables para el régimen.

El programa más o menos vago de lo que se llama renovación ha tenido una aspiración principal, concreta y claramente definida, que ha sido la desaparición de los partidos políticos. ¿Pero qué partidos? Los monárquicos nada más; a éstos es a los que se ha llamado históricos también los de oposición a las instituciones, los republicanos, los socialistas, los radicales de la extrema izquierda y los radicales de la extrema derecha. El programa de renovación rige en esta parte sólo para los dinásticos y monárquicos; los demás continúan manteniendo su organizaciones estrechando sus filas y restableciendo en lo posible su disciplina, de donde resulta que se quiere que los monárquicos vayan desorganizados a la lucha y los republicanos, socialistas y jaimistas en perfecta unión, con la disciplina que impone toda organización, y atentos a la orden de sus jefes.

No puede pedirse desigualdad mayor en la contienda y no concebimos inocencia ma-

yor que la de caer en este lazo. No nos asusta el resultado porque con partidos y sin ellos, la mayoría de los españoles es monárquica y el buen sentido de nuestro pueblo, evitará toda clase de sorpresa en este particular; pero citamos el hecho como una muestra a la candidez y el candor con que aquí se aceptan orientaciones y principios para granjearse la estimación de unos cuantos alborotadores o por miedo a las bravatas de quienes se han acostumbrado a dominar por la amenaza.

Los partidos históricos turnantes, ya lo hemos dicho muchas veces, el defecto que han tenido no es el de ser dos partidos sino el de formar uno solo para alternar entre el vaso y el grifo, como con frase gráfica dijo el señor Maura. Si el deseo de permanecer en el poder perpetuamente no les hubiera conducido a acoplarse mancomunadamente en el presupuesto y en los distritos, si no hubieran considerado el mando como un botín que debían repartirse con equidad su actuación en la vida pública no hubiese causado las dañosas consecuencias que todos hemos lamentado.

Sabido es que en aras de esta oligarquía, dividida en dos secciones, para fingir cambios de política que no existían, llegó el partido conservador a sacrificar a su jefe que oponía a estas componendas y que predicaba enérgica y valientemente la necesidad de hacer la revolución desde arriba.

Aquella decapitación del partido conservador verificada para agradar a Lerroux y secuaces más o menos violentos, ha traído la actual perturbación y la constitución de un gobierno incoloro en el que todos sus miembros han tenido que sacrificar mucho para formar parte de él y a donde les ha llevado el patriotismo aceptando una inmensa responsabilidad.

Nosotros deseamos al gobierno el éxito de realizar unas elecciones sinceras; pero no olvidemos que la causa de la monarquía irá a la lucha en condiciones enormemente desiguales comparadas con aquellas en que sus enemigos se hallan. Partidos históricos en plena desorganización tienen que defenderlo y todavía sobre esto hay que temer a un equívoco que no acaba de desaparecer del ambiente político y es la significación y tarea que se ha de encomendar a las futuras Cortes. Sabido es que no falta quien quiera darles el carácter de constituyentes, ni quien defienda esta tesis afirmando que la Constitución actual está hecha por unas Cortes ordinarias.

Esto último es cierto, pero obedeció a un concepto de la monarquía que defendió el señor Cánovas del Castillo y del que seguramente no participarán los actuales renovadores. Todos los que aman la monarquía que en España es la libertad y el orden deben apercibirse para la lucha que por lo visto se avecina. La responsabilidad de los que no votan por indiferencia política o por comodidad será gravísima; este deber de la ciudadanía, inexcusable siempre, tiene esta vez todos los caracteres un acto del cual depende la salvación de la patria.

EMILIO SANCHEZ PASTOR.

GAUETILLA

Después de penosísima travesía ayer tarde a las cinco fondeó en nuestro puerto el vapor correo «Mahón» procedente de Barcelona en viaje directo.

Dicho barco suspendió su salida para Palma, debiendo efectuarlo esta noche a las ocho si el tiempo se lo permite.

El «Monte-Toro» ha salido para Alcudia y Barcelona esta mañana a las nueve.

El pasado domingo despidióse del público de Palma nuestra paisana la linda canzonetista Pilar Alonso, la cual ha llevado a cabo en el Teatro Lírico una provechosa campaña, conquistando muchos aplausos.

El año que ha seguido al ofrecimiento de paz de Alemania, ha costado muy caro a la «Entente». Además de las pérdidas en hombres, material y territorios, tuvieron que soportar colosales gastos de guerra. Según datos de la misma «Entente», gastó ésta en un año: Inglaterra, 53.000 millones de marcos; Francia, 35.000 millones; Rusia, 46.400 millones; Italia, 12.200 millones, y América, 53.100 millones. Esto hace la formidable suma de 200.000 millones de marcos en un año.

Frente a esto, gastó Alemania, 36.000 millones; Austria, 13.700 millones; Turquía, 660 millones; Bulgaria, 640 millones, o sea un total de 56.000 millones.

Los monstruosas cifras de la «Entente» significan un fatal aumento sobre los años anteriores. Así por ejemplo, los 53.000 millones de Inglaterra en este último año, están frente a 78.000 millones que gastó en los 28 meses anteriores, mientras que los 56.000 millones de las potencias centrales sólo constituyen un ligero aumento frente a los 95.200 millones en todos los años de guerra juntos.

La proporción se inclinará en los próximos meses aún más en disfavor de la «Entente», y sus consecuencias serán tanto más sensibles por cuanto que mientras las potencias centrales reúnen sus fondos de guerra casi exclusivamente en sus propios países, los de la «Entente» proceden de deudas contraídas en otros países.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

De nuevo se ve precisada a dirigirse a sus abonados y al público en general, para exponerles que continúan siendo muy difíciles las circunstancias por que atraviesan en estos momentos todas las Fábricas de gas del Reino.

Los carbones han alcanzado precios fabulosos, que jamás pudo presagiar la previsión humana. Los fletes aumentan de día en día. El mayor consumo encarece también el valor de la leña.

Tan anormal estado de cosas había obligado a la Junta de Gobierno acordar el cierre de la Fábrica al finalizar el año en curso.

Pero, las insistentes súplicas del celoso como activo Sr. Delegado del Gobierno de Su Majestad en esta isla, para evitar que se consumara el cierre y las manifestaciones de varios abonados que utilizan para sus respectivas industrias el fluido que fabricamos, demostrativas del perjuicio que les irrogaba la carencia de gas, invitaron a la citada Junta, asesorada con los elementos valiosos que le proporcionó la General, a volver sobre su anterior acuerdo siempre que se contara con alguna base que asegurara un razonable consumo.

Y habiéndose personado en el día de ayer en la Delegación del Gobierno de S. M. importante número de consumidores de gas, que tuvieron la dignación de ofrecer su concurso a la Sociedad, se complace ésta en hacer público, llevada de un sentimiento patriótico y con notorio perjuicio de sus intereses, que se continuará desde 1.º de Enero de 1918 la fabricación de gas, en las mismas condiciones y rigiendo el mismo precio hoy fijado para el metro cúbico.

Como consecuencia, pueden desde esta fecha los abonados que desean utilizar el gas, pasar sus avisos a nuestra oficina para que se les abra el paso del fluido.

También se les ruega tengan a bien avisar sin pérdida de momento cualquiera deficiencia.

cia que se note en las luces, cocinas, aparatos etc. a fin de que los empleados de la Sociedad pasen seguidamente a ponerse a la disposición de sus clientes.

Mahón 20 Diciembre de 1916.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

A causa del exceso de material aglomerado, nos vemos precisados a demorar hasta mañana la publicación de una «Nota Demográfica» que con el nombre de *Margarita* sirve para contestar al insidioso suelto del diario anticlerical referente a la inscripción en el registro civil, *sin ingerencias religiosas*, de una niña.

Ha fallecido en Palma el Coronel Jefe de Estado de la Capitania General don Francisco Iglesias Castro. (D. E. P.)

Formados por la Administración depositaria de Hacienda de este Partido, el padron de carruajes y caballerías de lujo para el próximo año de 1918, la matrícula industrial de esta ciudad y los repartimientos de la Contribución Rústica y Urbana, hallanse expuestos a efectos de reclamación por el espacio de diez días, en el local que ocupa dicha Administración.

El Sr. Administrador de Correos de esta ciudad nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

«Vapor «Valbanera» Compañía Pinillos saldrá de Cadiz día 27 corriente para Santos, Montevideo y Buenos Aires.»

En el vapor correo llegado ayer vino en esta plaza para incorporarse a su nuevo destino el Teniente Coronel de Infantería don Alberto de Murga.

Esta tarde a las seis, y en el despacho de don Guillermo Gofalons, calle del Angel número 14 se celebrará la subasta de todo lo que constituye edificios y mobiliario del Teatro de Verano; con arreglo a las condiciones, que están de manifiesto en dicho despacho.

La Cámara de Comercio de Palma acordó adherirse al informe de la de Menorca contrario al aumento de los precios de fletes y pasajes solicitado por «La Marítima» de Mahón, comunicando en seguida su adhesión al señor Director General de Comercio, Industria y Trabajo.

Con gusto comunicamos a nuestros lectores el siguiente telegrama que el señor Alcalde ha recibido del Excmo. señor Ministro de Estado:

«Recibido su telegrama cúpleme manifestarle que en mis gestiones en favor del restablecimiento de nuestras importaciones en Francia tengo muy presentes los intereses industriales de calzado y monederos de plata de esa Isla.»

Leemos en la prensa de Barcelona que el día 5, en la Purísima Concepción, tuvo lugar el enlace de la bella y distinguida señorita Camila de Vigo y Fabra con el joven don Ramón de Delas y Sagarra.

El acto revistió extraordinaria solemnidad. La novia ricamente vestida, entró en el templo del brazo de su hermano don José de Vigo, y fueron testigos por parte de la novia, los marqueses de Alella y de Alfarras y don Ramón Fabra en nombre de don Trinitario Ruiz Valarino, y por el novio el conde de Valle Marlés, don Ignacio Villavechia, y don Ramón de Sagarra. Celebró la Misa el Rdo. P. don José M. de Alós.

Terminada la religiosa ceremonia, durante la cual una escogida orquesta interpretó diversas composiciones trasladose la comitiva a la espléndida mansión de la señora viuda de Vigo, en donde fué servida a los invitados una exquisita comida.

A los distinguidos novios y a sus respectivas familias enviamos nuestra sincera y cordial enhorabuena.

Para el Turrón de Ciudadela de D. José Moyans, dirigirse al BAZAR de Francisco Pans Carreras.

Hannover 11.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 19.

Nacionales

La muerte del duque de Mandas

El señor García visitó ayer tarde el Palacio del duque de Mandas dando el pésame a la familia por el fallecimiento del ilustre procer.

El cadáver será trasladado a San Sebastián recibiendo sepultura en el panteón que allí posee tan distinguida familia.

Al anocheecer de ayer fué trasladado el cadáver a la estación del Norte, acompañándolo numeroso gentío, en el que figuraban gran número de políticos.

Presidían el duelo los duques de Medinaceli y Placencia y representantes de la Real familia.

Lo que dice García Prieto

El señor García Prieto hablando de las repetidas censuras que estos días se dirigen al gobierno, ha manifestado que son del todo injustificadas y que quienes lo hacen con seguridad no están dispuestos a presidirlo ni ha hacer las concesiones que este gobierno ha hecho.

Hablando del acuerdo de cerrar todos los comercios, ha manifestado que mañana verá la opinión como se preocupan los ministros de la cuestión de las subsistencias radicalmente.

Comentarios políticos

Estos días vese de nuevo muy animado el Congreso, haciéndose muchos comentarios y vaticinándose para muy en breve acontecimientos políticos de gran trascendencia.

Muchos de los comentarios versan sobre los discursos de los señores Lacierva y Alba.

Entre los políticos absorbe la atención la cuestión de las subsistencias, diciéndose que efectivamente el gobierno ha llegado a la máxima concesión, pero el mal es un cáncer incurable a causa del desarrollo adquirido, no siendo extraño que ello de lugar a acontecimientos desagradables.

Nombramiento

Ha sido nombrado el ex-ministro señor Lopez Muñoz Presidente del Consejo de Instrucción Pública.

El decreto de disolución

Vuélvese a dar como cosa cierta que el gobierno no ha logrado del monarca el decreto de disolución.

Confirma dicho aserto la noticia dada por un íntimo del señor García Prieto de que se había acordado aplazar la publicación de dicho decreto.

Temporales en el Norte

A causa de los fuertes temporales de nieve ha sido cerrado el puerto de Pajares.

La nieve es tan copiosa que impide la circulación de los trenes.

En toda la costa Cantábrica reina furioso temporal, habiendo ocurrido varios naufragios.

Frente a Santander ha embarrancado el vapor «Harrando Mendi».

De Bilbao comunican que una goleta ha sido lanzada contra las rocas y que los tripulantes piden auxilio, siendo imposible prestarlo.

Militares

El ministro de la guerra ha comunicado a los capitanes generales que para los permisos de Pascuas se atengan es-

trictamente a las instrucciones comunicadas.

Además participa que se consideren inútiles las recomendaciones para el destino de los reclutas, los cuales serán destinados conforme las exigencias del servicio, absteniéndose el ministro de hacerlo.

De enseñanza

Se ha celebrado la asamblea del profesorado estudiándose los siguientes temas:

Carácter de la enseñanza, forma de ingresar y número de Escuelas normales que debe haber.

Extranjeras

Refutando a Lloid George

Dicen de Naüen que el Canciller alemán comentando el último discurso pronunciado en la Cámara Inglesa por Lloid George, ha manifestado que no es con insultos como se ha de ganar la guerra, sino que lo que se logra con ello es alargarla, ya que con hombres de tal carácter es imposible que puedan tratar las personas serias.

La conciencia alemana, agregó, está limpia de pecado, ya que Alemania no puso en juego la escena trágica de Sarajevo.

Por último manifestó que la Historia será el Juez del Mundo, nunca Lloid George.

Hacia la paz

Un parte oficial de Naüen inserta el texto del armisticio en los términos esenciales ya conocidos.

Este comenzó el día 17 y terminará el 14 de enero próximo.

Como primera medida se ha acordado sin dificultad alguna el canje de prisioneros, y además adoptar las necesarias medidas para restablecer cuanto antes el intercambio mercantil y postal entre Alemania, Austria, Bulgaria, Turquía y Rusia.

De Viena comunican que el gobierno austriaco ha elegido el plenipotenciario que ha de tratar la paz.

Hoy han comenzado las conferencias previas.

Nuevo empréstito austriaco

De Viena comunican que se ha realizado con gran éxito el séptimo empréstito de guerra austriaco, habiéndose suscrita cinco mil millones.

Panamá declara la guerra a Austria

En el parlamento austriaco se ha recibido la declaración oficial de guerra hecha por el Panamá.

Parte alemán

Un despacho de Naüen da cuenta de las luchas habidas ayer en todos los frentes.

Empieza comunicando que en Crambrai y Flandes hubo vivo cañoneo, haciendo algunos prisioneros.

En Oriente no hay nada nuevo de particular.

En Italia en el Piave y Brenta lucharon las artillerías, tomando varios posiciones enemigas en el valle de Solarelo.

Parte austriaco

El parte oficial austriaco da cuenta de haberse desarrollado con éxito varias acciones en Brenta y Piave cogiendo dos mil prisioneros.

La acción submarina

Otro despacho de Naüen comunica que los submarinos han hundido otras veinte y un mil toneladas.

En el Canal de la Mancha fué atacado un convoy que se defendió pero al fin fueron echados a pique dos barcos, uno de ellos de once mil toneladas abarrotado de carga.

Periódico francés suspendido

Dicen de París que por razones de economía ha sido suspendido el Boletín de los Ejércitos.

Los franceses llaman traidores a los pacifistas rusos

La prensa francesa dice que se ha consumado la traición de maximilistas a quienes dirige duros epítetos.

Otras noticias sobre la paz

El ministro de Estado alemán ha marchado a negociar la paz con Rusia.

PRENSA ASOCIADA.

Ultima hora

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido nuestra conferencia de abono.

TEATRALES

Teatro Principal

En este teatro se dará esta noche la segunda representación de la divertidísima comedia «El Rayo» y tanto por el gran éxito que obtuvo la noche de su estreno como por ser día de moda es de creer que se verá concurrido nuestro elegante Coliseo.

Salón Victoria

El estreno de la preciosa cinta «La anigueta» atrajo en la sesión vermouth de ayer, numerosa y distinguida concurrencia al más cómodo y elegante de los cines de esta ciudad. Dicha película, de argumento bien desarrollado, y presentación adecuada, se presentó ayer por primera y última vez. Fué muy elogiada por los concurrentes.

AL PÚBLICO

Ayer fué el último día que se repartieron los cupones-regalo y esta noche de 7 a 9 se abrirá la taquilla al objeto de canjearlos por participaciones al billete número 38.107 del sorteo de Navidad.

Pasada dicha hora serán declarados nulos los cupones no canjeados, no cambiándose ninguno más.

Cine España

Prepara para el Sábado y Domingo y fiestas de Navidad, grandiosos y emocionantes estrenos, sorteando en las sesiones de tarde hermosos juguetes.

Se proyectarán «Los Hijos de la Muerte», «La Santa», la «Revista Pathé n.º 452» y la cómica «El motor infernal».

Casino Consey

Hoy jueves función de abono se pondrá en escena la hermosa zarzuela cómica en tres actos y ocho cuadros «El Rey que Rabió» tomando parte toda la compañía.

En preparación para el próximo domingo el estreno en Mahón de la opereta en tres actos «Los Guakeros».

El director Naviero de «La Marítima» nos facilitó ayer la copia del siguiente telegrama recibido de Gijón.

«Gijón 19 10'20.

Causa furioso temporal faltadas amarras a todos los buques y producidas mutuamente averías de gran consideración destrozándose a nosotros toda la obra muerta del costado de estribor comprendidas cámara puente rio rancho. Buque necesita importante reparación. Urge tomen resolución adecuada. Considero indispensable reparación Bilbao. Aguado instrucciones. Tripulación sin novedad.—Vila.»

Sentimos vivamente el percance ocurrido al «Isla de Menorca».

Imp. de F. Truyol, nfanta 17.